

OBRA DE LA MAGIA NEGRA

Es El Caso Extraordinario Ocurrido Recientemente En La Doble Vía

Descubren Rica Mina De Oro en el Canadá

KINGSTON, Ont., miércoles 2.—Radioespecial PATRIA.—Se informa que ha sido descubierto un rico yacimiento de oro a unas 45 millas al norte de esta ciudad, lo cual ha creado una intensa emoción hoy.

Más de 125 puestas hoy ya tomadas por explotadoras del precioso metal y según se dice otros buscadores de oro están convergiendo hacia el mar. El oro se ha descubierto en una amplia extensión en la

vecindad de Arden. Los ingenieros que han examinado el distrito dicen que el terreno contiene oro de primera calidad, y que pronto van a comenzarse las operaciones en escala comercial.

La Conferencia De Hoy y la Del Día de Mañana

Hoy a las diez y nueve horas y treinta minutos, el señor don César Ojeda dictará una interesantísima conferencia sobre «La Hemofilia» en las salones de la Sociedad Confederada de Obreros. El tema que abordará el señor Ojeda es un complemento. — Para a la 5a. pág. Col. 6a. —

No Hablan los Muertos

La Muchacha Que Se Quejó en El Fèretro Estaba Todavía Viva

Se Confirma Gran Parte

De Lo Afirmado Por El Vecino.— Nuestros Reporteros en Acción

A propósito de nuestra información de ayer sobre el extraño caso ocurrido en la Doble Vía, nuestros reporteros se pusieron a recabar datos, los cuales trasladamos a nuestros lectores, respondiendo de que los hechos que aquí relatamos no están exagerados en lo más mínimo y corresponden a la más estricta, aunque dolorosa, realidad.

Indudablemente que hay hechos que a la mirada del hombre de la calle pasan completamente desapercibidos y que sólo el olfato de un reportero sabueso sabe sacar de la oscuridad, a veces por una mera casualidad.

En el lugar de los hechos

Muy de mañana nos situamos ayer en el lugar de los hechos: se deja la Doble Vía en el camino que va hacia San Antonio Abad, y después de llegar a un serral, subimos por una oquecinita hasta Uegar, a pocos pasos de allí, a una serie de caminitos que llevan a las difarantes propiedades rústicas que en gran número se parcelan a lo largo del camino, predominando en ellas las plantaciones de café. Al fondo, el Volcán de San Salvador eleva su majestuosa cima.

Por uno de esos caminitos nos introdujimos hasta llegar a la propiedad rústica de los señores felices Matías y Brígida Flores. Aparece ante nuestros ojos una casa malparada, en la que se ven señales de abandono: unas tortillas sobre una piedra de moler, hecho de tosca madera. Por una hendidura de la puerta, alzamos a mirar en el interior de la casucha imágenes de sentos colgadas en las paredes.

Entrevistamos a los vecinos

Hablamos con la señora Trinidad Alfaro, vecina de los Flores, y nos hace un extenso relato: Los esposos Flores eran personas muy apreciadas en el cantón «El Coyol» (donde está situada su propiedad); se hacían la vida de lo que les producía un jardín que cultivaban con esmero. — Para a la 4a. pág. col. 3a. —



(Fotos exclusivas PATRIA)

Arriba: La señora Brígida de Flores, quien no ha mucho era una pacífica y honrada jardinera de la Doble Vía. Supónese que las prácticas espiritistas, su falta de alimentación y el pesar que sufrió por la muerte de su hija Amalia, hicieron que se volviera loca. La foto está tomada en el Manicomio, lugar donde hoy se encuentra en vía de curación. La otra persona que aparece es la señorita empleada de ese centro. (Fotografiado exclusivo de PATRIA).

Abajo: el señor Santiago Flores, quien al igual que su señora esposa Brígida, se encuentra hoy en el Manicomio, padeciendo de locura mental. El reportero que hizo con él Dios que Flores, en un momento de lucidez, dijo que estaba «poseído de espíritus malignos».

Das Caras a la Jaula por la Validad

También dos otras fueron llevados por el boleto de validad. Ellos son Félix M. Sandoval y Juan Tomás López.

En cuanto hicieron acto de presencia en la «jaula» llegó la calma a los muchos detenidos, pues dijeron: Estamos a salvo de tentaciones. Ayer mismo pagaron su contribución y fueron puestos en libertad.

Información Extranjera en 8a. Página

A Quienes Entienden de Música

Señores don Francisco Gavidia, don Miguel Pinto, don Vicente Guillén, don Alejandro Muñoz Ciudad Real, don Eligio Trejo, don José María Martínez, profesor Domingo Santos y profesor Gonzalo Villalón y en general a todos los directores de todas las Bandas de la república, se les excita dar su opinión concreta o como quiera acerca del Sonido 13, sirviéndose contestar las preguntas siguientes: ¿Cuántos sonidos habrá en las escalas mayor y menor, dentro de su primer octava? ¿Qué similitud de intervalos resultarán? ¿Si por su número de tonos y semitonos serán iguales entre sí, los referidos intervalos? ¿Cuáles modos mayores y menores tendremos con sus relativas sub y super octavas? ¿Cuántos de brillantez y opacidad tendrán? ¿Cómo será la armonía? ¿Cómo será la melodía? ¿Cómo serán las orquestas? ¿Cómo podrá librarse nuestro sistema musical de una parálisis que de repente pudiera haber, a raíz de tanta complacencia?

UNOS MUSICOS.

Num Suelto
10
Centavos

PATRIA

Edición de
8
Páginas

DIARIO DEL MEDIO DIA

AÑO VIII

San Salvador, Jueves 3 de Septiembre de 1936

No 2478

GOLPE A LA FRIALDAD UNIVERSITARIA

Concurso De Mecanografía Abre La Escuela De Artes

Varios Premios en Metálico se Otorgarán a los Vencedores.—Despierta Entusiasmo Este Torneo

El 15 del corriente mes se verificará en la Escuela de Artes Gráficas un concurso de mecanografía para el que ya circuló el aviso correspondiente a fin de dar con tiempo suficiente oportunidad para la inscripción. Habrá dos premios, el primero consiste en 150 colones y el segundo en 75. Oportunamente se dará a conocer los nombres del jurado calificador.

Asegura Haber Sido Víctima De Incalificable Atropello

El Señor Tomás Torres Vecino de San Martín.— Que Se Investiga La Verdad Da Lo Ocurrido

Esta mañana en nuestras oficinas estuvo el señor Tomás Torres, vecino de San Martín, quien nos manifestó lo siguiente:

Seleccionarán a Los Conserjes del Palacio

Examinados 14 Para Otorgar una Plaza

La Intendencia del Palacio Nacional, en atención a una nota publicada por este diario y que se refería a la manera descomedida con que un conserje del Palacio acostumbraba recibir a las personas que a él se acercaban, ha dispuesto que para obtener un empleo de tal naturaleza se someta el aspirante a un examen elemental acerca de modales para con las personas que le solicitan datos, relaciones, con un misión y sobre conocimientos rudimentarios de cuentas y lecturas.

Con este fin para llenar una plaza de conserje que se presentó ayer, se examinaron 14 aspirantes entre ellos un recomendado por el señor Presidente de la República, siendo vencedor el señor Carlos Arturo Ruda.

Reglamento Sanitario De Edificaciones Hace El Ing. S. A. Alfaro

El ingeniero Simeón Angel Alfaro elabora en la actualidad un reglamento de Ingeniería sanitaria o relativa a edificaciones. Este reglamento tiene su origen legal en el artículo 35 del código de sanidad vigente.

Este reglamento estatuye minuciosamente las condiciones y requisitos que deben llenar las personas que desean hacer una construcción, cuya falta está penada en el reglamento aludido. Las bases a que tienen que atenerse actualmente los constructores de casas y toda clase de edificios, referentes a sanidad son muy imprecisas y están contenidas en disposiciones generales que dejan muchos vacíos que llenar.

Retan a Pelear al Sr. Daniel Serrano

Pero se «Rajó» porque no tenía arma con qué Defendiese del Ataque

Su Mujer Teme que al Repetirse el Caso Pueda tener Fatal Desenlace

La señora Jesús Soriano se presentó ayer a nuestras oficinas a manifestarnos el atropello de que fué víctima su esposo Daniel Serrano Alvarado que vive en la avenida 29 de agosto número 4. Dice la referida señora que ayer a — Para a la 4a. pág. col. 2a. —

Numeroso Grupo De Estudiantes Se Dirige al Pte. Gral. Max H. Martínez

Para que Apoye la Idea De la Fundación De la Universidad Unica en el Istmo Centroamericano

San Salvador agosto de mil novecientos treinta y seis. Señor General don Maximiliano Hernández Martínez. Presente.

Señor Presidente: Los suscritos, estudiantes de la Universidad Nacional, venimos ante usted, de la manera más respetuosa y atenta, a suplicarle unos pocos minutos de atención sobre un problema que nosotros estimamos como el problema máximo pa — Para a la 4a. pág. col. 5a. —

Funda su Estudio Pictórico V. Lecha

Facilidades Para los que tengan Vocación

Hemos recibido una atenta carta del pintor español Valero Lecha, en la cual nos comunicó que ya inauguró, en los altos del edificio frente al punto de automóviles de la Plaza Morazan y al Teatro Nacional, el Estudio de Pintura que Lecha se había propuesto fundar desde su regreso al país.

El estudio de Lecha reúne — Para a la 4a. pág. col. 2a. —

REFORMAS AL CODIGO DE INSTRUCCION CRIMINAL

Pide el Diputado Galindo al Congreso

El diputado Francisco Bolívar Galindo, presentó ayer por la mañana un proyecto de ley, por el cual se reforma el artículo 130 del Código de Instrucción Criminal.

Propone el mencionado que en el artículo en referencia, cuyo inciso principal dice así: «En los delitos o faltas que no dejen señales o cuando éstas hubieren desaparecido, se justificará el cuerpo del delito o falta por cualquier medio legal de prueba *exclusive la confesión del reo*», de la misma manera se comprobará el cuerpo de un delito que deja señales, cuando su reconocimiento no exija conocimientos particulares; en sus artículos la palabra *exclusive* por



Nuestros músicos no opinarán sobre el sonido 13 porque es de mal agüero.

Banco Central de Reserva de El Salvador

Hacemos saber a los señores Tesoreros de Oficinas del Gobierno y Municipales, que pueden hacer entregas para abono en cuenta con nosotros en San Miguel y en Santiago de María, en las Agencias del Banco Salvadoreño, y en Ahuachapán en la Agencia del Banco Hipotecario de El Salvador, las que serán recibidas libres de pago de comisión.

Asimismo avisamos a nuestros clientes, que cheques de nuestra propia emisión, serán pagados en San Miguel y en Santiago de María por las Agencias del Banco Salvadoreño y en Ahuachapán por la Agencia del Banco Hipotecario de El Salvador, libres de todo costo para los beneficiarios. Igualmente prestamos directamente en nuestras Agencias en Santa Ana y Sonsonate.

San Salvador, Agosto de 1936.

PANADEROS

Al comprar sus Harinas comprueben que los bultos pesen 152 libras brutas como efectivamente pesan las famosas Harinas

"El Volcán" y "El Cóndor"

DE LA Compañía Harinera Salvadoreña

Distribuidas por el Almacén DE SOLA & HENRIQUEZ

Fábrica de Sacos de Henequén

CUSCATLAN

J. E. Avila & Cia.

Los Agricultores Salvadoreños

Deben usar sacos salvadoreños de henequén hechos en la fábrica «CUSCATLAN»

19. Porque el saco de henequén es más resistente.

20. Porque el saco de henequén no comunica ningún olor al producto que guarda.

30. Porque el saco de henequén es mucho más durable.

40. Porque el saco de henequén no es mordido por los roedores ni dañado por el agua.

50. Porque el saco de henequén es más barato.

60. Porque consumiendo sacos de henequén ayuda a una industria netamente salvadoreña San Salvador, El Salvador, C. A.

Teléfono 791.

La salud de los niños. - La juventud de las mujeres. - La fuerza del hombre.

Vino

Hemoglobina

COSMOS

INDICADO EN CASOS DE:

Anemia, debilidad y agitación y muy especialmente en la tuberculosis y diabetes.

Farmacia Cosmos, Bang & Co. - Teléfonos 250 - 251.

De SanVicente

San Vicente, 31 de agosto de 1936.

Reparten los nombramientos de capitanes y mayordomos

Al son de los alaridos marciales de la Banda Regimantal, estallidos de bombas y cohetes y en compañía de varios importantes vecinos de ésta, las primeras autoridades del departamento recorrieron la población repartiendo los nombramientos de Capitanes y Mayordomos que se encargarán de la celebración de las fiestas patronales de diciembre. De la actividad de esas agrupaciones se espera el buen resultado de dichos festivales, que ojalá resulten espléndidos, dado el buen gusto de los vicentinos.

Magnífico vals del artista Alberto P. Merino

Tuvimos oportunidad de oír el buen vals de números, ejecutado por la Banda Regimantal en su último concierto, intitulado «Melodía Campesina», que en autor, el inteligente artista don Alberto Perfecto Merino, lo ha dedicado al notable escritor y delirado doctor don Salsio Navarrete. Hubo bastante concurrencia en el parque esa noche, la cual demostró con sus estruendos aplausos su general agrado al compositor Merino.

Varios caminos vecinales están en mal estado

Algunos caminos vecinales se encuentran en muy mal estado a causa de las torrenciales lluvias, siendo uno de ellos el que de ésta conduce al cantón San Bartolo Ichamio.

Buena fuera que las autoridades superiores dictaran sus importantes órdenes a fin de que tales caminos sean reparados cuanto antes.

Apreciables viageras

Vino de esa capital, en donde ha permanecido por varios días, doña Emilia Garola de Angulo, habiendo regresado a aquella misma ciudad doña Aminta Ungo v. de Angulo, en donde permanecerá algún tiempo al lado de su apreciable familia.

Corresponsal.

Ajueres para Sala, dormitorios comedor, en la Casa Avilés. Escritorios, Hieleros, Roperos, Vajillas en la Casa Avilés. Antes de resignarse visite la Casa Avilés.



Blanda y fresca
HASTA EL FIN
CREMA DENTAL ROSA
PERFECTA Y SABROSA

Testamento Político del Ex-Presidente de Honduras Licdo. Paz Barahona

Hace Pocos Días lo Escribió en París

Nicaragua Estará Representada en el Congreso

Managua, 2.—El Ministro de Fomento autorizó a la Dirección General de Comunicaciones para manifestar a la oficina Internacional de la Unión Postal de las Américas y España que Nicaragua se hará representar en el próximo Congreso Postal que se verificará el nueve de noviembre en la ciudad de Panamá.

—(—)

El doctor Ramírez Brown, Ministro de Fomento invita al público a que dé su opinión sobre la sugerencia de Gabry Rivas de que se reorganice los jueces a favor del Estado con fines de Beneficencia.

...

El señor Coronado Urbina que regresó de San José de Costa Rica, el domingo conferenció ese mismo día con el presidente Brenes Jarquín para darle cuenta del resultado de su misión y visitó al general Somoza con quien sostuvo interesante conferencia. El señor Urbina partió para Granada en compañía de su esposa e hija.

...

El joven intelectual Joaquín Pasos Argüello fue nombrado secretario del Jefe del Protocolo.

...

Hoy a las 9 de la mañana será instalado el servicio radiotelefónico entre Managua y Bluefields por la Tropical Radio.

...

Fuó puesto a la orden del Jefe Político de Estell un autocarro y una regularidad de

Dos Crímenes en Ahuachapán

El domingo 30 del mes pasado, en el cantón Santa Rosa de Amoaño, jurisdicción de Ahuachapán, Sebastián Tobardió de machotazos a Julia Aguirre.

Tobar estaba en completo estado de ebriedad y llegó al rancho de su víctima profiriendo insultos y amenazas. En un momento culminante de la disputa que se originó Tobar enarboló un machete y lo descargó sobre el tronco y los brazos de la infortunada mujer que para agravante estaba en cinta. Al verla caer el malhechor y los que estaban presentes emprendieron precipitada fuga, dejando a la mujer desmayada y en estado agónico, manando sangre por las heridas. La llegada de la autoridad impidió que muriera de la hemorragia.

—(—)

En el camino que conduce de Ahuachapán a la villa de Tacuba, Teodoro Rivera hirió gravemente con un machete a Rafael González. El motivo de la agresión fue que Rivera estaba enemistado con un hermano de González y éste se tomó el cargo de vengar los agravios de aquéllos. El hecho no fue capturado y el herido fue conducido al Hospital para su curación.

Con motivo de la noticia de que en París se encuentra a guisa el ex-Presidente de Honduras, Licenciado Paz Barahona, entre los emigrados hondureños residentes en Managua se comenta una carta de ese ilustre centroamericano dirigida al Licenciado Serrapio Hernández Hernández, actualmente en San José de Costa Rica.

Esa carta, fechada en París el 17 de los corrientes, vendría a ser a modo de carta-testamento, el como se teme, fallece el Licenciado Paz Barahona.

En ella hace el autor conmovedoras reflexiones acerca de las dolencias que lo agobian, sin esperanzas de curación y sin poder regresar a Honduras. Después considera con grave profundidad el problema público de su patria. La obra de la regeneración, dice, no será de un gobierno, sino de una serie de gobiernos honrados que impongan una reforma en los sistemas de Educación y Fineses.

Sobre todo acusa el egotismo de los gobernantes de Honduras durante los últimos cuarenta años, liberales y coñ servidores, de los desastres que se han contemplado.—LA NOTICIA.

Implementos para la reparación de las carreteras anexas a la ciudad de Estell.

...

Gilberto Molina Gómez fue nombrado Presidente del frente popular somocista que cooperará con el movimiento nacionalista que proclamará la

PATRIA

DIARIO DEL MEDIODIA
SEPTIEMBRE

D	L	M	M	J	V	S
6	7	8	9	10	11	12
13	14	15	16	17	18	19
20	21	22	23	24	25	26
27	28	29	30			

Subscripción

Por mes \$ 1.50
Por un año 16.5
Número suelto 0.10
Número atrasado de un mes 0.20
Número atrasado de más de un mes 0.40

Editor

MARGOT T. DE GUERRA

Administrador y Jefe de Redacción
FRANCISCO J. SOSA

Jefe de información
R. HUMBERTO URRUTIA

Redactor:
RICARDO DUEÑAS V. S.

Imp PATRIA
C. Delgado N° 84

San Salvador, El Salvador
C. A
TEL. 2-5-9

FARMACIAS DE TURNO

Del 30 de Agosto al 6 de Sep

Nueva, Aguila, Argiello y España

candidatura presidencial del general Somoczo.

OFICINA DE INFORMACION.

DR. J. AMAYA Y DE VICENTE

Centista

Teléfono 1-3-4-0

San Salvador

la. Av. Sur 45.

C. A.

Sírvase Pasar Hoy Mismo y Dar Sus Órdenes a La "LIBRERIA APOLO"

Donde se le atenderá con sumo respeto y atención debida, ofreciéndole precios sumamente bajos y artículos de alta calidad.

Surtido completo en artículos de caballero y de señora. Artículos religiosos. Últimas Novedades. Papelería en general. Pasta para rodillos de imprenta: calidad extra.

ESPERAMOS SUS ORDENES — TELEFONO 2-8-4

MATAGARRA "MACNES"

contra garrapatas

Una preparación superior para destruir y mantener libre el ganado de la garrapata y sarna. AHORRE SU DINERO usando este eficaz garrapaticida que puede mezclarse en 150 partes de agua. Para baños de prevención úsese una parte de MATAGARRA por 250 de agua.

G. E. TEJADA C.

Único distribuidor Bajos «Ambrogio» SAN SALVADOR, C. A.

ATENCION

Muy pronto llegará a las FARMACIAS Y BOTICAS de esta ciudad el acreditado Unguento Medicinal de DOBLEACCION:

1-Penetración del
Contra-Irritante
2-Efecto Interno
del Guayacol

SALVE MELLIERE

Una preparación de reconocido valor medicinal. Penetrante y efectiva. Para los Resfriados y Catarrros de pecho, Dolores de Espalda, Musculos y Cuyunturas, Neuralgias

FABRICA DE HILADOS Y TEJIDOS

Proteja la industria nacional comprando, los productos de esta fábrica que solamente ocupa materias primas producidas en el país.

Antes de hacer sus compras consulte nuestros precios.

DEPOSITO GENERAL: Calle Arce esquina opuesta al mercado.

Teléfono Fábrica 1-5-0

LA ESTRELLA

Almacén 1-1-7

CUENTO RUSO

La Adúltera

por LEON TOLSTOY

El valle estaba cubierto de un blanco sudario. La ventisca de la noche anterior fué furiosa y había derribado árboles milenarios en el bosque.

—Oye mamá Roxana ¿Cómo era mi madre?

—Dice mi padre que hay con un amante estando y aún en la cuna. Que su comercio de pieles le dejaba abundante cosecha de rublos y quedó arruinado. Jamás ha querido mostrarme el retrato de mi madre.

—¿Tu madre has dicho Petroff?

—Es verdad. Tú madre te abandonó siendo tu muy niño.

—¿Qué tal será matar a mamá Roxana, y beber sangre caliente?

Michael no volvió esa noche. El vajo relajo de bronce contó monótonas las horas, sobre la chimenea cuya lumbre crepitaba, y la ventisca arreciaba.

Un guarda-bosque trajo la nueva. Michael muerto en el desfiladero triturado por un árbol siso. La cabeza aplastada entre hilillos de sangre formando medallas oscuras en la nieve y entre su puño crispado, el medallón que guardaba en el agujero del tronco derribado por la ventisca.

Diez años más tarde. En un mugriento paredón de las calles de Moscow hay muchos edictos fijados. Una mujer pobremente vestida, y cubierto el rostro con gasas, se detiene a leer un cartel que

Asociación de Ganaderos

Por JOSE BERNAL

IV

EN Dinamarca, en Holanda, en Suiza, países pequeños que viven en su mayor parte de la ganadería, nunca han tenido la ocurrencia de alimentar el ganado con los rastros de las milpas.

Aquí la mortalidad de ganado, es tanta, que soamente la mortalidad infantil se le puede igualar; ambas, por igual causa, falta de alimentación.

Ahora, justamente, nos quejamos de que el maíz, frijol, arroz, etc., están baratísimos; mas no sabemos, que una docena de nuestros hombres dedicados a la ganadería, tengan sus molinos y convertidos en harina esos cereales, alimenten a sus animales.

Y se que por ejemplo, los que vivimos en la capital o en cabeceras de departamentos, en nuestro afán de hacer dinero, queremos tener el don de dualidad, ser agricultor y comerciante a la vez.

Así divididos, en dos quehaceres, no se atiende a ninguno, y se cumple el adagio: el que a dos amos atiende, al uno sirve y al otro engaña.

En todo ese desorden, en toda esa hazienda de ganado, el primero por no haber a ciencia cierta lo que va hacer, y el segundo por querer que las cosas salgan como cuando sus padres vivían, acostumbrados a la pobreza y contentos con lo que Dios le dió.

Ahora a la ganadería, como fuente de leche pura, como la quieren todos, principalmente los que ponen los títulos de artífices en los periódicos; leche sin manos sucias, leche salida de la ubre desinfectada convenientemente, leche que tenga grasas abundantes Y SIN AGUA; esa leche, la podemos encontrar, solamente en el pecho de nuestras madres.

CORRESPONSALIAS MUNDIALES

Una Prueba Para la Neutralidad de los Estados Unidos

Por ALBERT C. CARLIN (Nuestro Corresponsal en Washington)

WASHINGTON, D. C. Agosto 10. (AP).—No hay duda de que la historia registrará en sus anales que como resultado de la guerra italo etíope y la actual guerra civil española una de las contribuciones más significativas de la administración del presidente Roosevelt a la conducción de relaciones exteriores ha sido la definición de la neutralidad norteamericana.

Etiopía, y la amonestación simultánea al comercio norteamericano de que si hasta negocios con los beligerantes lo haría bajo su propio riesgo.

Esto fué seguido por repetidas réplicas del Presidente y del Secretario de Estado Mr. Hull, a la faz de cada vez mayores exportaciones para Italia durante algún tiempo, de que los embarques norteamericanos hacia los beligerantes de guerra fueran reducidos al volumen normal de antes de la guerra.

LA SEGUNDA APLICACION La segunda aplicación fué en la declaración del siete de agosto de este año a los

Cuentos de Cipotes

El Cuento del Tncuacin Filibustero y Los Cocos Proletarios

PUESIESQUE un palusocoo estaba peinando el pelo diójes con un peine de brisa marina, azulito y conchoncár y pasó un palusomango sin sombrero y le dijo: «¿Y por qué te peinas si no sos cabezas?»

devenaron los interfectos proletarios, y yo no los pepeno porque tengo tiza la rabadía vertebral. Entonces el palusomango se sacudió unos onstans obaplines que estaban haciendo coquiquias porque anjaba piojoso y siguió su camino sin plingeniás para no asustarse él mismo con sus zapatos, porque cada vez que se asustaba se la enguannaban todos los mangos maduros. Y el palusocoo se siguió peinando cantando bajito porquera mujer. Eneso se fijó quín taucavón ratoro se estaba queriendo volar un ooco de los que se bien asido, pero no hallaba cómo bérsele y le daba güeltas por todos lados. Y el palusocoo le tuvo lástima de ver lo tonto quera y

APANECA

Por MERCEDES MAITI

A 1400 metros sobre el nivel del mar y rodeada de cerros y colinas, respira la villa de Apaneca. La temperatura fresca con frescor de vida envuelve el ambiente. Las neblinas como esponjas polvean a la ciudad de cósmicos transparentes. Las montañas se ven del verde más limpio y más fresco. Pasean silenciosas las neblinas, luciendo sus encajes por montes y calles y penetrando familiarmente a los hogares.

Está la villa rodeada de cerros y volcanes que invitan al ascenso de las alturas. Sin fatiga se sube al cerrito, donde se puede tender la mirada y pasearla por un panorama extenso. Allí se dominan los pueblecitos engarzados en la esmeralda del terreno y se puede conversar con el océano.

El Cerrón, con vestido verde oscuro, se yergue ufano. Es digna atalaya de postas. Cogidos de la mano, los cerros y las colinas hacen ronda en derredor de Apaneca. El viento se desliza por entre los ramajes y entona su canción en todos los alres, desde el silegretto de la brisa planisimo y el moderatto de los vientos tardacinos, hasta el molto allegro de las tempestades.

Al Norte del Valle se yergue la Sierra de Apaneca, llevando en sus hombros las turmalinas verdes de las dos lagunas (Laguna Verde y Lagunita).

La Laguna Verde es uno de los rincones más bellos que posee la Sierra. La quietud de las aguas, el verde oscuro de la vegetación circunvecina invitan a la meditación. El tulo acústico y las lentejas de agua dan un aspecto raro al paisaje. Las neblinas viajan hasta el líquido esmeraldino y lo enjagan con velos suaves. La quietud pasea por ese remanso de paz. La brisa y los pájaros dan sus canciones de una y el agua dormida acompaña con las cascadelas de las ranas.

Es una delicia ese paseo. Una carretera del pueblo a la Laguna Verde (como la que inició Don Luis Melgar) permitirían el turismo a ese sitio encantador. Es un lugar que bien merece ser visitado por nacionales y extranjeros. Más así como está la Laguna Verde, enmontándose con zate-tale y lleno de sigas, va camino de secarse y dejar inédita la belleza que ostenta.

LA LAGUNITA. — En la misma Sierra de Apaneca, al



Apartamento con salón a la calle dividido. Trastienda, baño y w. ter closet. ALQUILA LA CASA AVILES. — Teléfono 9-8-4.

oeste de la Verde, encontramos La Lagunita. Allí arriba del Cerro, al final de una cuesta de barro y restos de piedras eruptivas dormita en silencio la Lagunita, adornada de albas niñas.

Es un depósito de agua que pronto desaparecerá. Esta lagunita es de vital importancia para la Villa de Apaneca. Como está situada a una altura mayor que la ciudad de la Villa, por medio de una osiería se lleva el agua hacia Apaneca.

Y esto no es literatura: personas de Apaneca nos informaron que el año pasado, en el verano, le faltó agua a la Villa de Apaneca. Además, gran cantidad de batracios viven en la Lagunita, y como la presa en donde está el orificio no tiene buena zaranda, los ranatujos se van por el tubo. A veces entran sapos adultos, y mueren, obstruyendo el paso del agua. Aunque esta agua no la ocupan para beber —pasa para esto la acarrean de la Pila de San Andrés—, ocupan el agua de la Lagunita para lavar y otros quehaceres.

Por la belleza del lugar y por la importancia vital que ofrece, conviene que se intente algún sector del país en el desmonte de la Lagunita.

LAS FLORES.—Apaneca es el lugar de las flores. En cada casa hay un jardín. Con exuberancia y locanza se dan los orlantecios, las rosas, dalias, orquídeas, pensamientos, geranios, y mil familias distintas de diferentes flores que embellecen la faz risueña de la Villa.

Encontramos allí los famosos «Cartuchos», tan de moda en el buque de las novias. Para una boda reciente se importaron esas flores, en avión, desde la capital de Guatemala. Seguramente porque en El Salvador no se habían en dónde encontrarlas. Y en Apaneca se yerguen fragantes, bellas y abundantes, capaces de ofrendar un precioso ramo a cada novia que en El Salvador celebre sus bodas.

Por su situación geográfica, por su clima, por la belleza de sus paisajes, Apaneca podría ser un importante lugar de veraneo.

Urga que esas tierras sean frecuentadas por temporadistas. Esas tierras le darían salud al cuerpo y al espíritu. La carretera está hecha. Unas cuantas casas de huéspedes y una mejor agua, darían completa dicha a los visitantes.

¿Cómo gozarían nuestros escolares, en colonias de recreo, a mill onatrosientos metros sobre el nivel del mar!

MERCEDES MAITI.

Santa Ana, agosto — 1936.

Farmacia y Droguería

LA ESTRELLA ROJA

Teléfono 3-3.

MEDICINAS PURAS. — RECETARIO CIENTIFICAMENTE ATENDIDO. — AGUAS GASEOSAS DE SUPERIOR CALIDAD. LOCIONES y AGUAS PERFUMADAS DE EXQUISITO AROMA. — Los Tiquetes De la ESTRELLA ROJA. Tienen Premio Exijalos y Guárdelos.



-TERMINACIONES DE 1a PAGINA-

Asegura haber sido -

de que tales ultrajes los hizo a cabo a presencia de mi señora y mis hijos que le pedían no proceder con tal brutalidad.

«Después de todos los ultrajes que dejó apuntados, me entregó a cinco soldados de su fuerza, quedándose él en mi casa. Ya en poder de los mencionados soldados, éstos procedieron a obligarme que les enseñara toda la finca, recorrida que lo hice en término de tres horas, tres horas en las cuales fui objeto de toda clase de ultrajes, después de este grosero castigo, tanto en la finca como en la casa, me soltaron.

«También quiero dejar constancia, no sólo mi protesta, por los ultrajes de que fui objeto, sino también por los que sufrieron mi señora y mis hijos, a quienes los amenazaban que si no se callaban los meterían chiles en la boca.

«Declaraciones que firmo en estas oficinas el día dos de septiembre de mil novecientos treinta y seis.

TOMAS TORRES.

Retan a Pelear al -

eso de las doce, cuando su marido estaba en su casa de habitación llegaron los individuos Adalberto y Pedro Salazar a amenazarlo, retándolo al propio tiempo al pleito.

Que por encontrarse su marido sin algo que pudiera defenderlo de un ataque y observando que los citados agresores llevaban arma no prestó atención a la actitud de los Salazar.

Que como teme que esta noche se repita y tenga en el futuro un desenlace fatal, lo hace ver a las autoridades para que pongan en custodia a los individuos agresivos.

Agrega la señora que puede atestiguar de lo apuntado los comensales que en su casa estaban almorzando a la hora indicada.

Obra de la magia -

llevando las flores al mercado. Era gente muy religiosa, pacífica y buena.

Aparece el espiritista

De pronto y hará de esto unos dos meses, dió en llegar a la casa de los Flores un tal don Miguel, espiritista para más señas, y según hemos podido averiguar primo hermano del señor Flores. Un día de tantos les llevó un libro de espiritismo y aquella buena gente se sintió atraída como por un abismo por las cosas misteriosas de que hablaban tales libros. La muerte de una hija de los esposos Flores, que ocurrió por esos días, les trajo la idea de conversar con los habitantes del más allá. Se dice que estando tendida la muerta se sentó en su lecho y pidió «agua» y que después ya cuando era llevada en el féretro lanzó un «ay» desprovisto, lo que hizo creer que no estaba muerta realmente.

al señor Flores no le pasa nada, habla correctamente, notándose el mucha debilidad corporal. Sin embargo, su habla era incoherente sobre asuntos de poca monta, aunque dentro de la razón, dice a las claras de su enfermedad mental. Muchos dirán que entonces todos podemos calificarnos de locos si nos basamos en la habladera que nos agarra de cuando en cuando; sí, es cierto, pero es que la habladera del señor Flores pasa de los límites, y como decimos, sus temas dan a entender que hay algo trastornado en su cerebro. Además, nos informa el médico del Manicomio, hay ratos en que su conversación (la del señor Flores) gira nada más que alrededor de los espíritus. Con mucha alegría se dejó retraer.

La esposa si que está loca de atar

La esposa del señor Flores o sea la señora Brigida si está perfectamente loca. Fuimos a verla en la sección de mujeres. Nos recibieron con insultos y perasadas bromas, muchas alienadas que estaban reoludidas en celdas por ser osas peligrosas. Estaba la señora Brigida en su celda, a gatas, pues parece que su oreoña es que se ha reoñado en un animal. También hablaba incoherentemente, señalando a cada momento hacia los rincones en donde de oía encontrarse un fantasma o un demonio.

Resumen

Todo nos hace creer que los esposos Flores han sido víctimas involuntarias de espiritismo, y no sabemos si culpar o no al señor Miguel que en un momento malhadado les llevó el libro de espiritismo (¿Allan Kardec?) y la Magia Negra.

Sería bueno que las autoridades procedan a hacer una investigación minuciosa de los hechos para establecer la culpabilidad, si la hubiera.

Ahora, por lo que respecta a los esposos Flores, es asunto que corresponde a los psiquiatras estudiar, y ver si el mal tiene o no composición.

Golpe a la frialdad -

ra el porvenir de Centro América.

Hace poco tiempo, un grupo de intelectuales de El Salvador, a cuya cabeza figura el Maestro Francisco Gavidia —dignamente honrado por el Gobierno que usted preside, en fecha reciente—, lanzó un manifiesto a los hombres de pensamiento del Istmo proponiendo trabajar por la creación de una sola gran Universidad moderna para Centro América. Este Manifiesto ha sido recibido con francas expresiones de aplauso, y aun que algunas opiniones han diferido en materia de detalles, todas están de acuerdo en reconocer la alteza del proyecto y su palpante urgencia para la reconstrucción de la patria centro americana.

A este propósito queremos hacer unas pocas aclaraciones necesarias. Durante año y medio, la juventud salvadoreña se agitó intensamente a favor de una reforma Universitaria. Hemos llegado a reconocer la deficiencia de nuestra actual Universidad, y pedíamos, no sólo edificios modernos, laboratorios y campos de experimentación, sino también —y esto es lo esencial— maestros nuevos. Como resultado de esa activa campaña, el Gobierno que usted preside dispuso la adquisición de grandes terrenos para construir la nueva Universidad. En esto, el Mandatario a quien nos dirigimos ha dado pruebas de responder a las clamores de la juventud y al llamamiento del porvenir. Esa actitud de usted nos obliga al más justo reconocimiento.

Mas, en el curso de la campaña universitaria pro reforma, nos hemos dado cuenta de que ningún país del Istmo



Napoleón Bonaparte, el más célebre conquistador de todos los tiempos, revivido magistralmente por la pantalla en la película que se titula:

LOS CIENTO DIAS DE NAPOLEON

Estreno del Teatro Nacional para hoy jueves a las 7:30 y 9:30 p. m. y mañana viernes a las 7:30 y 9:30 p. m. En el Cine Popular hoy jueves a las 6:45 y 9 p. m.

HOY JUEVES

Dos Grandiosos Estrenos para Hoy Jueves en los Teatros

Principal y Coliseo

7:30 y 9:10 p.m.

La Marcha del Tiempo

Más interesante que las anteriores

Y SOMBRAS DE PASION

(Two in the dark) con Walter Abel, Margoth Grahame, Wallace Ford, Eric Blore y Erik Rhodes

Sombras de Pasión está llena de torturante y agotadora emoción! La noche en el cerebro de un hombre! La angustiosa historia de un hombre y una mujer perdidos en la noche de la duda... sin saber lo que eran ni lo que habían sido.

0.70 0.40 0.15 0.10
Bello sexo paga sólo 0.40 y 0.25

El gusto de anunciarlo en este Diario fue llevado en la mañana de hoy a la jaula por no portar el boleto de viabilidad.

Funda su estudio pic -

las condiciones de los estudios de Europa y se registró por normas similares, dando la importancia que se merece a la formación de verdaderos artistas, en armonía con las aptitudes y condiciones de cada uno.

«Como demostración del buen deseo de ayudar a quienes se sienten inclinados a abrazar tan bella y difícil carrera —dice Looza en su carta—, los precios estarán al alcance de la generalidad; la base de la enseñanza será el estudio y la disciplina, requisitos sin los cuales no se consigue que pueda desarrollarse una labor artística merecedora de tal nombre».

Presentamos al entusiasta pintor Valero Lecha nuestras más sinceras felicitaciones por haber logrado realizar la idea desde tanto tiempo acariciada. Conocemos su espíritu emprendedor y deseoso de dar parte a las autoridades de estos seguros de que el estudio que dirige obtendrá los mejores resultados.

NOTA DE LA REDACCION:

Complacido con un deber periodístico, publicamos la anterior denuncia, esperando que las autoridades a quienes corresponde investigar la verdad de los hechos.

JUEGOS INTERIORES DE JELICEY, blancos, a C. 7.00 (Siete Colones)

¿Dónde los vende tan baratos?

EN LA AGENCIA Blanco y Negro

Calle Delgado, No. 22
Teléfono 13-58.

El almuerzo que siempre recibe novedades para Damas y para Niños.

Duelos patéticos! Fiestas de bordantes de alegría. Sillería uniforme, elegante, alquila la Casa Avilés. La Casa Avilés también alquila copas, platos, tazas, etc.

¿La Nueva Funeraria??

— DE JOAQUIN LEIVA Y CIA. —

3a. C. O. No 39
Teléfono 1-3-5

Eso ya es mucho!

Varios vecinos de la Calle Oriente se han acercado a nosotros a suplicarnos que por nuestro medio roguemos a un vecino de dicha calle, que habita en las inmediaciones de los números 92 al 99, que si quiere por unos días suspender un poco las audiciones de su radio por la noche, pues hay varias enfermos. Nos manifestamos también que traslados esta súplica a las autoridades para que le llamen la atención al respecto.

No dudamos que el precepto de dicho aparato sebrá dar la razón que asiste a las personas que le suplican.

Empiezan los síntomas de locura

Lo último que dejamos dicho acaso no sea más que el resultado de todas las leyendas que los vecinos han venido bordando alrededor de este escabroso asunto. Lo cierto y que podemos asegurar sobre una base verdadera, es que los esposos Flores se abismaron en la lectura del librazco que les había llevado don Miguel, el espiritista, encurradose hasta oteoros días sin probar boando llamando a gritos al espíritu de la hija desaparecida.

Los vecinos entran en miedo

Los vecinos ya ni dormían esperando cuál sería el resultado de tan grave suceso. Un día los esposos Flores dieron muerte al obispo que cuidaba la casa, usaron los muebles al pretio para hacer una pira con ellos. Les entró también el deseo de degollar a los niños de la vecindad. Los vecinos empezaron a alarmarse; ya no dejaban salir a sus ohiquillos, quienes permanecían todo el día engañados en el interior de las osas circunvecinas.

En estas circunstancias fué que decidieron los vecinos dar parte a las autoridades y éstas no tardaron en presentarse, llevando amarrados a ambos esposos con destino al Manicomio de San Salvador.

Nuestra visita al Manicomio

Hablamos, ya puestos en el Manicomio, con el señor Flores, una de las víctimas del espiritismo. Aparentemente

ITINERARIO DE LA T. A. C. A.

SERVICIO INTERNACIONAL — DIVISION DE EL SALVADOR

(Léase Hacia Abajo)		(Léase Hacia Arriba)	
MARTES Y VIERNES	S	MARTES Y VIERNES	S
12.00 M.	Tegucigalpa	2.30 P. M.	L
1.15 P. M.	San Salvador	1.45 P. M.	L

SERVICIO INTERNACIONAL — DIVISION DE NICARAGUA

MARTES	(DIRECTO)	MARTES
8.00 A. M.	Managua	1.30 P. M.
9.30 A. M.	Tegucigalpa	12.00 P. M.
VIERNES	(Con escalas en Estelí y Ocotal)	VIERNES
8.00 A. M.	Managua	2.45 P. M.
10.30 A. M.	Tegucigalpa	12.00 P. M.

Avión Internacional hace conexión en Managua para San José de Costa Rica, los Martes con la Empresa E. N. T. A. y los VIERNES con la Empresa MACAYA.

Avión de Occidente de Honduras: San Pedro Sula, La Esperanza, Gracias, Santa Rosa, Siquipá y San Salvador

MARTES Y VIERNES llegará con pasajeros, carga y correo a efectuar conexiones en San Salvador con aviones Internacionales, regresando el mismo día al lugar de procedencia.

Transportes Aéreos Centro-Americanos Ltd.

ANTONIO D'URIZ (Agencia en El Salvador)	Oficina, Hotel Nueva Mundo Tel. 5-4-0.
--	---



Carte leve de Atracciones del

La Guerra Civil Española

TEATRO NACIONAL

POR Y PARA BENEFICENCIA

HOY JUEVES

5.30, 7.30 y 9.30 pm. Mañana — VIERNES 7.30 y 9.30 pm. Estreno Cine Alianz La soberbia obra de Benito Mussolini

Los Cien Días de Napoleón

La película cumbre del arte Europeo! C. 1.00 0.60 0.25 0.15 En el Cine Popular, el Jueves a las 6.45 y 9 pm.

Domingo — 7 funciones 9 a. m. Matinal infantil. Las mejores comedias y dibujos animados y a petición las maravillas del color

Mickey Polo Team, Amor en Flor y Mick y Bamburo Niños en Butaca o Balcón 0.15 en galería 0.05 0.40 0.30 0.15 0.10

10.30 a. m. Artistas Unidos. Elisabeth Bergner, la actriz laureada por la Academia, en la soberbia cinta

Aún Así te Quiero

(Escape Me Never) Además: Revista Paramount y «El Angelito» 0.60 0.40 0.20 0.10

2 pm. Estreno Fox. George O'Brien en la emocionante cinta

Valor y Lealtad

(Hard Rock Harrigan) Además: «The Foxy Fox» 0.50 0.35 0.15 0.10

3.30 p. m. Mexicana en español. Ramón Pereda, René Cardona y Esther Fernández, en la mejor cinta de misterio en nuestro idioma

El Baúl Macabro

Además: Revista Paramount con noticias mundiales. 0.60 0.40 0.20 0.15

5.15, 7.25 y 9.30 p. m. Estreno apacante Warner Bros

Debut cinematográfico del gran actor, Errol Flynn, con la encantadora Olivia de Havilland en

EL CAPITAN BLOOD

El Capitán Sangre

La película que no admite comparaciones! La famosa novela de Sabatini, desafiando la imaginación y todo lo creado hasta hoy por el cine! La mejor película en su género! Lo asegura el Nacional! Véala y haga comparaciones! Además: Revista Paramount que contiene: La clausura de los juegos olímpicos en Berlín, nuevas y sensacionales vistas de la terrible revolución española.

1.00 0.60 0.25 0.15

PRONTO:

«El secreto de vivir», con Gary Cooper y Jean Arthur, la nueva película de Capra, superior a «Sucedió una Noche». «Desenlace» con Jean Muir y George Brent.

HENDAYA, setiembre 2. — Mientras allende los Pirineos truenan el cañón, van brotando sigilosamente en la costa vascas las pequeñas industrias de la revolución, tantas y de tal índole que el prefecto del departamento de los Bajos Pirineos se ha creído en la obligación de intervenir prohibiendo el alquiler de balcones en las casas fronterizas y la instalación de telescopios en sitios estratégicos «para ver la guerra».

Salio Buena la Recogedora Automática de Algodón y Desplazará a los Obreros

NUEVA YORK, miércoles 2. — Radiospecial PATRIA. — La recogedora automática de algodón, invento de los hermanos Rust, ofreció el lunes con óptimos resultados una demostración en los algodones del Missisipi. Ante doscientos espectadores, un burdo y poderoso artefacto de diez pies de alto avanzó sordamente entre hileras de algodón y mientras avanzaba mil trescientos o cuatrocientos metros de acero recogían la blanca cápsula de algodón con una velocidad diez veces mayor que las manos humanas. En una hora la máquina recogió más algodón que la faena de un hombre desde la alborada hasta el anochecer. En ocho horas la máquina recogió tanto algodón como si hubieran podido realizar por labor manual ochenta hombres trabajando durante ese mismo período.

No en balde dicen sus inventores que el recogedor automático reduciría el costo de la cosecha en una tercera parte. Es cierto, que el recogedor mecánico tiene sus limitaciones pues para rendir máxima eficiencia requiere terreno llano y que tampoco el algodón que recoge es uniforme en su calidad, ya que sus tentáculos de acero igual desgarrarían de la mata cápsulas que aún no han logrado su madurez, como substancias extrañas. Pero estas limitaciones pueden ser vencidas y la revolución económica que producirá en este país será indiscutiblemente de primera magnitud.

Si este aparato se llegara a vulgarizar siete millones de los nuevos millones de hombres, mujeres y niños que anualmente se ganan el sustento en la zona algodoneira de este país, perderían su manera de vivir. Estos trabajadores, en mayoría negros, desahuciados por las máquinas se verían obligados a invadir centros industriales de la Nación. Conocían es del pavor el problema social que su invento ha de crear los hermanos Rust han tratado de mitigar sus efectos. Según sus planes todos los que se beneficien máquines será a medida de convenir con ciertas estipulaciones en cuanto a jornales mínimos, horas máximas y labor de menores de edad.

Desde luego que el invento también le trae a la humanidad su racimo de espantosos promesas. Por una parte, la máquina hará posible la producción de algodón a precios más bajos. Los inventores aseguran que el algodón mecánico puede ser producido con utilidades a un precio no menor de cinco centavos libra. Bajos precios plantará el consumo de tejidos de algodón beneficiando a la industria textil. Por otra parte, no hay que olvidar que es en la zona algodoneira donde más tenazmente la miseria y el hambre, donde más inveteradamente se ha explotado a los niños. Los algodones mecanizados tendrán necesidad de menos trabajadores pero los pocos que quedan en mejores condiciones...

FUENTE NEUTRAL

En todos los lugares donde afluyen curiosos se han improvisado bares y merenderos y resulta imposible acercarse a esos sitios sin pagar en una forma su tributo. En la aldea de Birlatou, que es víctima de frecuentes errores de tiro por aviadores españoles, los ochenta vecinos han resuelto izar bandera francesa en las principales casas y en la torre de la iglesia y además de tender una gran tela tricolor sujeta con cuatro piedras sobre la osanoha del frontón.

Ya antes que el prefecto la matricula revolucionaria había castigado a comerciantes y curiosos, especialmente la semana pasada en Birlatou en cuyo restaurante Hirzen, que es de los de alquilar balcones, cayeron varias bombas arrojadas por aviones españoles cuya identificación en uno u otro bando varia siempre según profesión política de los observadores. Después de la saludable advertencia a los curiosos se ha repetido no sólo en Birlatou sino también en Behovia y Hendaya donde hay a estas horas siete personas heridas por los bombarderos aéreos o por balas perdidas.

Tendrá pues que amansar la codicia del comerciante improvisado que estaba haciendo su agosto con la revolución.

El comercio principal consiste en el transporte de curiosos en autocarros hasta lugares estratégicos, venta de gemelos de campaña y emplazamiento de telescopios más o menos potentes, haciendo oír y mediante el pago de «tres francos la observación» pueden verse en estos días escenas de batalla, resplandor de obuses en las cumbres que dominan Irún.

En todos los lugares donde afluyen curiosos se han improvisado bares y merenderos y resulta imposible acercarse a esos sitios sin pagar en una forma su tributo. En la aldea de Birlatou, que es víctima de frecuentes errores de tiro por aviadores españoles, los ochenta vecinos han resuelto izar bandera francesa en las principales casas y en la torre de la iglesia y además de tender una gran tela tricolor sujeta con cuatro piedras sobre la osanoha del frontón.

Ya antes que el prefecto la matricula revolucionaria había castigado a comerciantes y curiosos, especialmente la semana pasada en Birlatou en cuyo restaurante Hirzen, que es de los de alquilar balcones, cayeron varias bombas arrojadas por aviones españoles cuya identificación en uno u otro bando varia siempre según profesión política de los observadores. Después de la saludable advertencia a los curiosos se ha repetido no sólo en Birlatou sino también en Behovia y Hendaya donde hay a estas horas siete personas heridas por los bombarderos aéreos o por balas perdidas.

Tendrá pues que amansar la codicia del comerciante improvisado que estaba haciendo su agosto con la revolución. El comercio principal consiste en el transporte de curiosos en autocarros hasta lugares estratégicos, venta de gemelos de campaña y emplazamiento de telescopios más o menos potentes, haciendo oír y mediante el pago de «tres francos la observación» pueden verse en estos días escenas de batalla, resplandor de obuses en las cumbres que dominan Irún.

En todos los lugares donde afluyen curiosos se han improvisado bares y merenderos y resulta imposible acercarse a esos sitios sin pagar en una forma su tributo. En la aldea de Birlatou, que es víctima de frecuentes errores de tiro por aviadores españoles, los ochenta vecinos han resuelto izar bandera francesa en las principales casas y en la torre de la iglesia y además de tender una gran tela tricolor sujeta con cuatro piedras sobre la osanoha del frontón.

Ya antes que el prefecto la matricula revolucionaria había castigado a comerciantes y curiosos, especialmente la semana pasada en Birlatou en cuyo restaurante Hirzen, que es de los de alquilar balcones, cayeron varias bombas arrojadas por aviones españoles cuya identificación en uno u otro bando varia siempre según profesión política de los observadores. Después de la saludable advertencia a los curiosos se ha repetido no sólo en Birlatou sino también en Behovia y Hendaya donde hay a estas horas siete personas heridas por los bombarderos aéreos o por balas perdidas.

AVIADOR Y MAGNATE HACEN UN ATREVIDO VUELO A LONDRES

NUEVA YORK, miércoles 2. — Radiospecial PATRIA—Dick Merrill, aviador veterano, y Harry Richman, magnate de los clubes nocturnos, salieron hoy del campo de aviación de Floyd Bennett, en un monoplano de mil caballos de fuerza, dispuestos a hacer un viaje a Londres de ida y vuelta. El ciclo estaba nublado cuando se levantaron a las veinte horas, pero en la ruta a lo largo de Nueva Inglaterra hasta New Found Land y de allí a través del Atlántico esperaban encontrar tiempo favorable. El monoplano se llama «Lady Peace» (Doña Paz) y está hecho de metal y su dueño es Richman; llevaba más de un mil galones de gasolina, y una carga cuyo peso total es de 7,300 libras. Su velocidad es de 175 millas por hora.

Los están a menos de 200 metros de Francia, empieza a sospechar que entre esos observadores podría haber espías encargados de señalar la posición del enemigo. Puesto que el propio prefecto de los Bajos Pirineos califica inmorales estas pequeñas codicias de la revolución diga mos francamente que causa vergüenza la mala conducta de ciertas gentes felvolas ante las que se distinguen estrellas que veranean en Birlatou, San Juan de Luz, (Incluso algunos españoles) que entre un baño de mar y una partida de golf lanzan alegremente por la carretera al volante de sus poderosos automóviles para la frontera en busca de emociones fuertes.

En cambio, la población humilde del país a cada cual lo suyo se comportan con dignidad propia de las circunstancias.

Todos estos días vemos cómo seuden al puente internacional familias de obreros, campesinos y pequeños burgueses, buenos vascos compadecidos del infortunio de sus hermanos españoles para recibir con los brazos abiertos a los fugitivos de Irún. Los acogen cariñosamente y los llevan a sus casas donde les espera la sopa y la cama. Los que puedan albergar a los refugiados gratuitamente y los que no pueden reciben un pequeño subsidio de diez francos por persona del respectivo municipio, pero todos hacen lo que pueden y así han acudido más de 2000 vecinos de Irún repartidos en las comunas de Hendaya, San Juan de Luz, etc.

La conferencia de -

Viene de la 1a. Página lo de la primera que dió sobre la «Sifilia» que alcanzó un rotundo éxito dada la importancia del tema, como por la forma clara en que lo desenvolvió el señor Ojeda.

Por nuestro medio, el conferenciante invita a los jóvenes estudiantes, padres de familia y al público en general para que lo honren con su presencia, en la seguridad de que sabrán apreciar la importancia de la plática, así como el noble fin que persigue.

El viernes próximo, a las ocho de la noche, en el Palacio Nacional, dará una conferencia sobre sanidad el doctor Adriano Vilanova. Durante la plática se proyectarán películas y pliegos que ilustrarán debidamente la conferencia. Se hará invitación especial a los señores diputados para que asistan a esta interesante plática, lo mismo que al público en general.

Los que puedan albergar a los refugiados gratuitamente y los que no pueden reciben un pequeño subsidio de diez francos por persona del respectivo municipio, pero todos hacen lo que pueden y así han acudido más de 2000 vecinos de Irún repartidos en las comunas de Hendaya, San Juan de Luz, etc.



EL ARISTOCRATA DE LOS CIGARRILLOS POPULARES

LA ADULTERA -

— Vengo de la 3a. página
— dice: «Ivan Petroff, convis-
to de asesinato. Diez mil rublos
por su captura vivo o muerto.»

El público se agolpa en la
audiencia. Pasa el reo enmo-
lido de dos guardias y ocupa
el baquinillo de los acusados.
Un golpe de mallet y una
voz que dice: «Ivan Petroff,
acusado de asesinato, pagará
con su vida ese crimen.»
Hay gritos en la sala.
— ¡La leprosa, la leprosa,
fuera con ella!!
— ¡Mi hijo, mi hijo, mi niño!
— ¡Deseo morir con él!
— ¡Déjenme pasar!

— ¡Me conozco a la vida!
— ¡Ja, ja, ja!
— ¡Para qué me quieres?
— ¡Un asesino, una pillrifa
humana!
— ¡Ah Madre si tú no me bu-

bieses abandonado pero...
— ¡Salvame ahora!
— Soy carna del delito y del
patibulo!
— ¡He allí madre adúltera tu
obra!
— ¡Gázanme...
— ¡Afuera con la leprosa!
— ¡Echen fuera esa mujer!
Vaya a ejecutar a un reo.

Lea Patria

Léalo le interesa!

Hacemos toda clase de trabajos
de Hojalatería, Herrería y Me-
cánica. Instalamos excusados A-
mericanos, lavaderos, artesas,
videtas, baños de regadera. Re-
paramos bombas de pozo y de
todo sistema.
bicicletas, triciclos y motocicletas
Hacemos llaves Yale y repa-
ramos cerraduras.

Taller «Motomex»
1a. Calle Poniente No. 28

Cuentos de Cipotes -

Viene de la 3a. Página
le dijo: «Destapalo, anti-
mar desinteligente!» Y el
taona miró parriba y le
dijo: «¡Y cómo lo va a
destapar si no tiene som-
brero?» Y al oírlo le dió
risa la tontera del taona
y se tiró una carajala
sin contar quera pura a
castaña del vivo, para,
cuando se riera (tas), me-
ter la mano en la boca y
bebérselo, y se lo bebió,
y el palu-ooooo penó:
«¡Vé que indiano más fa-
ruinoso!» y se quedó
mirando haber cómo ha-
cía para beberse otro. Y
el taona agarró otro y
pensó: «Con otro oñiste
me lo bebó», y anayaba
que graceda decir, y va
de pensar y pensar hasta
que se aburró y al fin di-
jo por el socaba: «Los
zipo tan de luto». «Por-
que vos sos muy bruto»
se contestó el oco lujerito
y apretó los dientes para
que no le metiera la ma-
no y sisobuobe.

Una Prueba Para la -

— Viene de la 3a. Página
oficiales diplomáticos y con-
sulares en España de que la
política de los Estados Unidos
con relación a la guerra civil
era una de no intromisión.
Y unida a esta declaración
iba una súplia a los nortea-
mericanos en la nación y en
el extranjero para que obser-
varan «esta bien reconocida
política norteamericana».
El resultado ha sido que
los Estados Unidos, independien-
tamente de la Liga de las
Naciones y de las potencias
europeas, ha definido su acti-
tud con relación a cualquier
guerra que pueda ocurrir; a
saber, que este gobierno man-
tendrá completa neutralidad
y avisó a los ciudadanos nortea-
mericanos a que observen el
espíritu de esa política.
Los escritores sobre leyes
internacionales han tratado la
neutralidad gubernamental o
política como que no impone
ninguna obligación a los nortea-
mericanos de un país que tome
esta posición, a menos que ha-
ya alguna ley doméstica que
pueda ser utilizada con el fin
de controlar su acción.
La legislación aprobada re-
cientemente aplica varias re-
glas a los ciudadanos nortea-
mericanos, pero se relaciona
a un estado de guerra entre
naciones extranjeras, no a un
conflicto civil como el que
tiene lugar en España.
Con relación a esto último
el gobierno, según opinión de
algunos funcionarios, ha he-
cho todo lo que puede para
mantenerlos alejados del con-
flicto anunciando que se man-
tiene neutral y expresando la
esperanza de que sus ciudad-
anos se mantendrán neutrales,
aun cuando reconozca que no
existe ninguna ley que pe-
alice a un ciudadano que elige
desestimar el consejo del go-
bierno.

Falta el Agua en Villa Delgado

Hace Varios Días no cae ni una Gota en las Pilas Públicas

Los vecinos de la Villa Del-
gado están poniendo el grito
en el cielo, por la falta de
agua en las pilas públicas de
aquel lugar.
Agregan que ya el precioso
líquido tiene varias semanas
de no visitar la Villa Delga-
do más que en forma de lu-

via, y que las autoridades
municipales correspondientes
deban interesarse en proveer
de agua, lo más pronto po-
sible, a aquel poblado.

Trasladamos esta petición a
quien corresponde, para los
efectos del caso.

Taller «AZTECA» ANTES REMINGTON DE LUIS AVILA



Situado en el Mercado Emporium
frente al Diario La Prensa, Tel.
No. 1122. Reparamos, reconstrui-
mos, compramos y cambiamos
toda clase de Máquinas de escri-
bir, Contadores, Calculadoras,
Cajas Registradoras, y Cajas
Fuertes, Vitrinas, y toda clase de
aparatos finos.

Pan de Dulce Fino

todos los días en el

BUEN GUSTO

(la casa de todos)

BENGOA HNOS., - Tel. No. 1-9-8.

Aviso Postal

No habiendo producido
el resultado que se tuvo
por objeto cerrándose los
despachos de correo aéreo
vía PAN AMERICAN AR-
WAYS INC., hacia el rum-
bo Norte, los días domi-
gos hasta las doce meridia-
no, (12 m.) indudablemente
por cierre dominical obli-
gatorio en el comercio y
oficinas públicas; por el mo-
tivo expuesto se resuelve
suspender el despacho que
se ha venido haciendo el
domingo a mediodía, verifi-
cándose en su lugar un
despacho extraordinario el
sábado de cada semana,
hasta las 6 de la tarde el
de cartas certificadas y a
las 9 de la noche el de or-
dinarias; esta reforma en-
trará en vigor el sábado
cinco de septiembre del
año en curso.

Negociado del Exterior.
Servicio Aéreo: San Salva-
dor, 19 de agosto de 1936.

PATRIA

Le Cuesta \$150 Mensual
NO PAGUE MAS,
NI MENOS TAMPOCO

MODERNICE SU HOGAR

Con todos los servicios Eléctricos Posibles

La Compañía de Alumbrado Eléctrico De San Salvador

Ofrece sus servicios para hacer instalaciones eléctricas de todas clases. Además nos ofrecemos gustosamente a cualquier consulta que se nos haga en lo relativo a los problemas eléctricos de su casa.

“Hágalo por Electricidad y Ahorre Tiempo y Dinero”

Nosotros fabricamos el hielo de mayor pureza, y la distribución de este mismo en los hogares de nuestros consumidores es el más eficiente y rápido.

Un servicio satisfactorio

tanto para Ud. como para su médico,
lo encontrará todo el tiempo en el

LABORATORIO de ANALISIS BIOLOGICOS

“T. MENA M.”

Situado frente a la Iglesia de San José
en la 6a. Av. Norte, número 15 Teléf. 12-41

Exámenes de sangre, orina, excremento, pus, esputo, leche,
jugo gástrico, etc., etc.; todo por procedimientos modernos

ATENCIÓN Y ESMERO constantes:

— El máximo de PRONTITUD Y ECONOMIA posibles. —

DEPOSITO PRINCIPAL DEL

Yogurt Salvador

El tónico medicinal preferido por los enfermos de las vías digestivas

¿ACATARAN LOS AMERICANOS?

¿Acatarán los americanos el espíritu de neutralidad de su gobierno? Existe al menos la esperanza de que ellos así lo harán en la actual emergencia, si es que las intenciones actuales cuentan algo.
La política con relación a España fue anunciada cuando un fabricante norteamericano de aeroplanos solicitó una expresión de la actitud del gobierno sobre una propuesta tentativamente recibida de España para la compra de aviones. Ese fabricante al parecer está dispuesto a seguir el consejo de no aceptar la orden.
Ningún otro caso es conocido oficialmente en Washington de que un posible negocio norteamericano de pertrechos tenga lugar como resultado de la guerra civil española.
El record de los hombres norteamericanos de negocios durante la guerra de Etiopía es, sin embargo, menos alentador, aunque no es claro de los informes enviados al gobierno, hasta donde ignoraron las súplias de neutralidad hechas por el presidente y el secretario de Estado, Hull.
(Servicio Especial del «All American Press Service», exclusivo para PATRIA)

SUBASTA

A solicitud del Ministerio de Agricultura, se pone en conocimiento del público que el día veintiocho del corriente, de las nueve horas en adelante, se venderá en pública subasta y se rematará en el mejor postor, en la Estación Agrícola Experimental «La Ceiba», situada frente al Country Club, sobre la doble vía que de esta capital conduce a la ciudad de Santa Tecla, un toro llamado «Muñeco», de raza Holstein, sobre la base de **Quinientos Colones**. — Quien quisiera hacer postura, que ocurra, que es la admisión siendo legal. — **Ministerio De Hacienda, Crédito Público, Industria y Comercio.** San Salvador (Cuscatlán), dieciocho de agosto de mil novecientos treinta y seis.

SE COMPRAN ESTAMPILLAS
A Mejor Precio
En la Avenida Independencia
Casa No. 3 A.дрес: ugo

NUESTRO TELEFONO 2 59

Grandes Academias Unidas De Canto y Baile

ARIANA y MELENDEZ DEL VALLE

Ofrecen su nuevo y amplio local frente al Teatro Nacional y Plazuela Morazan
Donde antes estuvo el **TIRO AL BLANCO**
Clases de baile para teatro y salón, Gimnasia para adelgazar, Gimnasia rítmica, canto, perfecta impostación de la voz

Empresa de Transportes de pasajeros

Salvador Bus

El mejor servicio en todas las líneas urbanas de la ciudad. Economice su dinero, viajando rápido y cómodo, **COMPRE ABONOS DE ESTA EMPRESA.**

AVISO

El Ministerio de Hacienda, Crédito Público, Industria y Comercio, pone en conocimiento del público que por necesidades del servicio y con el fin de facilitar al personal la posibilidad de disponer del tiempo y reposo necesarios para el estudio de aquellas cuestiones que no son de simple rutina, a partir del **Primer día de septiembre próximo y hasta nuevo aviso**, se suspenderán y concluirán las labores ordinarias en las horas reglamentarias; pero las Oficinas del Ministerio solamente estarán abiertas para el público, por la mañana: de 9 a 11:30; por la tarde: de 2 a 4. Fuera de esas horas solamente tendrán acceso a las Oficinas aquellas personas que hubiesen sido especialmente citadas o los empleados de la Administración en asuntos del servicio.
La presente disposición no altera los horarios especiales que, para audiencias públicas, fijan el señor Ministro o el señor Subsecretario del Fisco.
San Salvador, veintinueve de agosto de mil novecientos treinta y seis

Servicio Postal Internacional

Se pone en conocimiento del público, que ha principiado el 1° del presente mes de septiembre, el cierre de las valijas de correo vía aérea TACA para Honduras y Nicaragua, a hacerse a las 9:30 a. m. los de «certificados» y a las 10 a. m. los de ordinarios, de los mismos días martes y viernes.

Correspondencia aérea en recargo por no estar franquizada

San Salvador.—Una carta para Adela S. Craik, San Francisco California. Sin sufragio en \$ 0.10 correspondiente; treinta centavos en estampillas aéreas y ocho en ordinarias. Pesa seis gramos.

Negociado del Exterior de la Dirección General de Correos: San Salvador, 29 de agosto de 1936.

SERVICIO DE CAMIONETAS

DE FRANCISCO LEOPOLDO GUZMAN
entre San Salvador y Santa Ana y Santa Ana y San Salvador

Frente a la oficina de Diario PATRIA

San Salvador Santa Ana
Tel. No. 1 2 3 4 5 6 7 8 9 0



PATRIA CALENDARIO SOCIAL

"Marietta"

LA CASA DE LA MUJER ELEGANTE
Sombreros Siempre en los Últimos Estilos
Medias Garantizadas Durables, Ropa Interior
NOVEDADES — IMPORTACION DIRECTA
4a. Avenida Sur, Frente a Dada-Dada.

Dorothy Gray
PRODUCTOS DE TOCADOR
— DE —
EL SIGLO
Calle Dalgado No. 5. — Teléfono 615

VIDA DEL CINE MA



4 p. m. Especial Barce-
nola.
5.30 7.30 y 9.30.—Los Cien
Días de Napoleón.

CINE POPULAR

6.45 y 9.10.—Los Cien Días
de Napoleón y (Comedias.)



4.—Permanencia voluntaria.—Provincia Doble.—
El caballo infernal y
5.30.—Grandes Ilusiones.
7.30 y 9.30.—Sombras de
Pasión.

EL COLISEO

5.30 y 9.10.—Permanencia
voluntaria.—El Poder de
la Inocencia.
7.30.—Sombras de Pasión.

COLON

6. y 9.—Oro Maldito.
7.30.—El caballo infernal.

Falleció doña Fidelia Araujo

Antes a las cuatro de la tarde, dejó de existir en el barrio El Calvario de esta ciudad, después de prolongada enfermedad doña Fidelia Araujo, miembro de distinguida familia de Usulután, donde fué apreciada por sus virtudes y abnegación al trabajo. Enviamos a sus familiares nuestro más sentido pésame y en especial a su sobrina señorita Rosa Lidia Araujo.

Movimiento de la Oficina de Migración

Entradas.—Septiembre.—José Luis Chinchilla, hondureño, San Salvador, Jesús María Aguilar, Francisco Morán Moss, norteamericano, Estados Unidos; William C. Morales, chileno, Costa Rica; Charles Eyton Pons, británico, San Salvador, Guatemala. Salidas.—Pablo Enamorado, hondureño; Atilio Arenas, italiano; Rito Cuo Sapon, guatemalteco; Francisco B. Cuo Ordoñez, Mariano B. Ordoñez P., José David Torres, salvadoreño; Abelardo Rodríguez, Consuelo Duarte, peruanos; Beatriz de Macías, salvadoreña.

Agradecimiento

Pachita Tennant Mejía, Reina de las Fiestas Cívicas y Feria Nacional de El Salvador, agradece sus finas atenciones.—San Salvador, agosto 1936.



VIAJEROS DEL AIRE

Movimiento de pasajeros de la TACA en El Salvador. Día 1º de septiembre de 1936

Saló para Tegucigalpa: Señorita Cristina Paz.
Para La Ceiba: Señorita Susana Marmol, niñita Sergia Murillo.
Llegó de Tegucigalpa: Señorita Gloria L. Mejía, señorita Margarita Alfaro.
Llegó de La Ceiba: don Moisés Pineda.
Llegaron de San José de Costa Rica: Williams C. Morales.

El Doctor A. Kitzemann
Reside en la Calle Arce No. 70
Teléfono 604.

BAILES

La fiesta, en un centro social popular, tenía por objeto agasajar a una matrona que en todos los actos de importancia representaba el centro referido, y que, además, con frecuencia hacía fuertes depósitos, a beneficio, en la caja.
La entrada, sin tarjetas, no menos de dos pesos. A las 12 de la noche, uno; a la una de la mañana, estentíneos ocentavos; a la una y media, cincuenta.

La marimba agitada en coctail: Cuchito de sol, más El Clene, más You are my lucky star. La mezcla, frenética y afrodisiaca, se confundió con el piosoteo de los bailarines rabiosos de ritmos afroantanos. Sudor, ron, Maderas de Oriente atacan el olfato ya anestesiado por el humo de los cigarrillos. La vista, perturbada por los colores chillantes, intenta desahogar en alguna parte.

Niñas, asistentes bajo el amparo de sus madres o hermanas, muestran a la avidez de los famosos sus tobillos estragados por calcetines sport que envuelven sus piecitos levemente calzados con sandalias.

Fámulas, «sirvientas de adentro», con licores de sus patronas que les dieron franco esa noche, porque «iban a ver a un tía».

Girls, escapadas del Alas de Oro, machacadas por la rutina deprimente de las noches gozomerciales en las que se ven obligadas a sonreír alegres y despreocupadas, con la esperanza de una recompensa que les dé margen de comprarse un vestido de lujo, intentan ocultar su técnica en la seriedad con que reciben la invitación a una danza formulada por un taquímeconógrafo de ministerio.

Las tres de la mañana. Por la única salida un obofer escapa presuroso. Cinco minutos después, Chita, con largo traje de noche, se despidió de dos conocidas que encontró allí y sale asustada por lo avanzado de la hora. En la esquina próxima se junta con el obofer y... se pierden en la soledad de las calles.

Corona de Recuerdos Don Camilo Berríos

Una intensa emoción sentí al saber la infausta noticia del fallecimiento de don Camilo Berríos, ciudadano ejemplar que consagró su vida al trabajo y a que sus hijos alcanzaran una esmerada educación, pues ardía en su alma el sacro fuego del amor a Dios; virtudes éstas que lo pusieron en un plano superior de aprecio y admiración.

Tuvo tres grandes amores: el de su Patria, el de su esposa y el de sus hijos. Era modesto a grado sumo y hacía el bien a manos llenas. Fué persona de elevados sentimientos cristianos y de noble y culta alma. No se dió nunca punto de reposo en sus quehaceres y vivió y murió como un hombre que se entregó al trabajo.

Durara en paz que trabaje caballero, que dejó en la vida la estela de luz de sus virtudes.

Damos nuestro más sentido pésame a sus familiares y especialmente a su hijo el Dr. Adolfo Berríos.

Lázaro V. Rosales.

San Salvador, septiembre, 1936.

BUSQUE Y LEA Patria

SERPENTINA UN BUEN MARIDO

Al elegir un hombre es preciso estar seguro de que esbender por qué hora su mujer cuando llora y por qué cuando ríe.

Debe buscarse también que tenga una conversación agradable. Si hemos de creer lo que hombres vienen repitiendo desde hace siglos, la virtud más grande en una mujer es el silencio, pero las mujeres no pueden decir otro tanto de ellos. Después de un día de atenciones domésticas, una mujer desea olvidar la rutina diaria para escuchar cosas agradables; hablar de asuntos interesantes o divertidos, y no hay cosa más triste que tener un hombre que escucha esta nariz dentro de un periódico y que conteste con monosílabos o gruñidos a las preguntas que se lo hacen.

Al elegir un compañero la mujer debe estar segura de que aquel hombre desea esta blecer un cambio de ideas y una amable discusión de gustos y tendencias con ella.

Además, debe buscarse que ese hombre tenga el sentido de lo humorístico; porque por mucho que un hombre sea un Adonis, no hay ser más antipático que el que no sabe reír ni comprender el buen sentido de todo lo que sucede en ese

mundo. Un hombre pesimista y falto de comprensión es siempre un aguafiestas que entristece hasta las horas de una diversión.

Y más importante aún que el talento y los sentimientos de un hombre, o su capacidad para ganar dinero, es su buen carácter. Porque un hombre de brillante inteligencia, de excelentes costumbres, de posición perfectamente alimentada, puede ser un marido pésimo si su carácter es egro e intranquilo.

El buen carácter, el buen humor de un hombre, son la base de la felicidad doméstica. Un hombre jovial, indulgente, entonces por toda compañía un hombre que escucha esta nariz dentro de un periódico y que conteste con monosílabos o gruñidos a las preguntas que se lo hacen.

Por tanto, al elegir un marido, búsquese un hombre de buen humor, amable, bondadoso y compasivo, alegre y poco aviloso.

Con estas cualidades es imposible que el hombre sea un marido difícil de tratar, que haga infeliz la vida de su mujer.

EL NUEVO SHAMPOO TINTE



ETERNOL

Quita las canas dando un tono natural sin ese color artificial que tienen los cabellos teñidos.

Esta MARAVILLOSA preparación no irrita el cráneo ni toca el cabello, no daña la vista.

Es un tinte puramente VEGETAL

Tómese en todos los tonos desde el rubio pálido hasta el negro azabach.

CUESTA \$ 3.50

SALON DE BELLEZA DE MRS.

Ella Ruth Postau

Contiguo al Hotel Nuevo Mundo - Tel. 8-2-3

14 DE AGOSTO

Este fue el día de menos venta en la RELOJERIA SOL y el favorecido con:



Aproveche esta oportunidad, haga su compras en la RELOJERIA SOL, conserve sus vales y a fin de mes sabrá si es Ud. el afortunado.

HAY MUCHA DIPLOMACIA SECRETA

Dijo Maurice Thorez Ayer En Un Vibrante Discurso

Hace un Llamamiento a la Unión y Cordura.- Libertad Comercial con la República Española

PARIS, miércoles 2. — Radiospecial PATRIA. — Cinco mil personas estuvieron a la reunión socialista en Buloigne, en la cual el diputado Maurice Thorez tomó la palabra.

La reunión tuvo lugar a iniciativa de los obreros de la fábrica Renault. Thorez declaró: los obreros han obtenido ventajas pecuniarias innegables y vocaciones, pero estas ventajas amenazan quedar enquistadas por el aumento en el costo de la vida.

Es necesario por consiguiente aumentar también los sueldos. Algunos patronos han reconocido ya tal necesidad. Unos y dejéis que se os quite de la mano derecha lo que se os dará mañana en la mano izquierda.

Sobre la situación internacional Thorez se expresó así: «hay que salvar a cualquier precio la paz mediante la unión y no la unidad. Francia debe entenderse con todas las naciones sinceras, con Polonia, con Italia y con la Alemania hitleriana. Hay que cambiar inmediatamente los métodos de la diplomacia. Hay demasiada diplomacia secreta. Se trata de ayudar a sostener los pequeños estados que son nuestros amigos y aliados».

Declaró que los socialistas se opondrán al servicio de tres años en Francia sólo para responder al gesto alemán.

Con respecto a los asuntos españoles, recordó el punto de vista socialista: no intervención sino libertad comercial para la república española.

Terminó haciendo un llamamiento a la unión.

El Ministerio de Economía ha recibido numerosas quejas de parte de industriales pequeños y medianos, contra los suministradores de materias primas que han aumentado sus precios en proporción considerable, y efectúan sus entregas de manera muy irregular.

Ciertos hechos parecen traicionar la voluntad de algunos de poner obstáculos a la acción económica social del gobierno quien está dispuesto a no permitir ninguna maniobra concertada que pueda arriesgar o comprometer el resurgimiento de la actividad nacional.

50 Niños se Pierden En Corto Tiempo

La Policía Colombiana los Busca y Trata de Descubrir a los Secuestradores

MEDELLIN, Colombia, miércoles 2. — Radiospecial PATRIA. — Cada día aumenta el número de niños que desaparecen.

En los últimos días se han perdido cincuenta. Esto está preocupando seriamente a la policía que ya ha enderezado sus actividades a la búsqueda de los infantes y para descubrir si es una banda organizada la que está secuestrando a los niños.

Los padres de los desaparecidos se muestran apenados y temen por la suerte que puedan correr los pequeños.

Sólo Goemboes Podrá Conciliar las Tendencias Tan Opuestas

BUDAPEST, 2. — Radiospecial PATRIA. — La prensa en general seña consecuencias de las decisiones del Regente por las cuales se otorga a Goemboes una nueva licencia por enfermedad, licencia que durará seis semanas, lo cual le permitirá permanecer a la cabeza del gobierno. La prensa oficial subraya que sólo Goemboes está totalmente calificado para conciliar en el seno del gobierno las tendencias a veces opuestas entre los miembros del partido de la Unidad Nacional. Una parte de la prensa de oposición, sin embargo, se lamenta que la decisión no sea más que una solución provisional.

Se cree que Darany, quien fué designado para asegurar la dirección del Partido de la Unidad Nacional al mismo tiempo que la presidencia no conservará en la administración del partido ciertos extremistas de la derecha. Habrá que el proyecto de ley estableciendo el escrutinio secreto cuya discusión pidió Goemboes será examinado al mismo tiempo que el reforzamiento de los poderes del regente y la extensión de los derechos de la cámara alta, medidas que evolucionan, dice los periódicos, toda suerte de la vida política húngara.

Lloyd George Llega a Berlín Este Día

BERLIN, 2. — Radiospecial PATRIA. — Lloyd George salió de Londres hacia este capital. Lo acompañan sus dos hijos y su secretario. Lloyd George permanecerá en Berlín por algún tiempo, mientras estudia algunas obras de diferente índole realizadas recientemente por el gobierno alemán.

El Pueblo Polonés Está Conmovido por la Calurosa Recepción que Se Ha Tributado En Francia a Smigly

VARSOVIA, 2. — Radiospecial PATRIA. — La recepción calurosa de que ha sido objeto por el gobierno de la nación francesa nuestro amado jefe Rydz Smigly ha conmovido hondamente al pueblo polonés, declaró hoy en la apertura del congreso el general Górecki, ex-ministro y Presidente de la Federación de ex-combatientes.

El general expuso que la política polonesa está basada sobre tres principios: un ejército fuerte, buenas relaciones con todos los países vecinos y alianzas con Francia y Rusia. «Estas dos alianzas», agregó Górecki, «siempre debieron existir y Polonia les debe gran importancia».

El Rey Boris Visita al Duce B. Mussolini

ROMA, 2. — Radiospecial PATRIA. — El Rey Boris de Bulgaria hizo esta tarde una visita privada al Duce Mussolini, en el Palacio de Venecia.

INGLATERRA, JAPON Y LOS EE. UU. SE LAS ARREGLAN PARA TENER MAS SUBMARINOS A PESAR DE LOS PACTOS VIGENTES

LONDRES, 2. — Radiospecial PATRIA. — El gobierno inglés no vio razón ni beneficio alguno en destruir navíos de guerra viejos pero todavía útiles y recurrió a la cláusula escaladora para retener destructores con tonelaje total de cuarenta mil toneladas en exceso de las ciento cincuenta mil toneladas autorizadas por los términos del tratado naval al finalizar este año. La decisión inglesa permitió que E. Unidos retuviesen a su vez barcos con tonelaje total de cuarenta mil y Japón veintiocho mil. Sin embargo en réplicas japonesa hecha hoy, el Japón indica que tiene ciento

diez mil cincuenta y nueve destructores sobre límites de tratado naval. El gobierno nipón anuncia que no sólo conservará ese tonelaje sino también el exceso de toneladas de submarinos que alcanza a quince mil quinientos noventa y cinco toneladas basiendo un gran total de veintiseis mil seiscientos cincuenta y cinco toneladas que Japón ha de conservar. El gobierno inglés tiene desde la guerra mundial buenas razones para temer a los submarinos y por lo tanto ha tratado desde entonces, sin lo grarlo, que un acuerdo internacional prohibiese el uso de

submarinos como instrumento de guerra. La decisión del gobierno japonés de exceder los límites del tratado naval en categoría de submarinos francamente preocupa al gobierno inglés. Es muy posible que Inglaterra proteste de esa decisión japonesa pero antes de dar un solo paso esperará la reacción de Washington, ya que Inglaterra estima que los Estados Unidos están en igual situación que ella ante la creciente flota submarina del Japón. Por su parte el gobierno nipón argumenta que una tonelada es una tonelada, ya en categoría de

submarinos, ya en categoría de destructores. Inglaterra habiendo usado cláusula escaladora del tratado naval sólo en lo que a tonelaje de destructores se refiere, cree que Japón quizás ha violado el tratado imiscuyendo submarinos en cuestión de cláusula escaladora. De acuerdo con el tratado naval de 1930 Inglaterra y Estados Unidos tienen derecho a ciento cincuenta mil toneladas de destructores y Japón a ciento cincuenta mil. Usando cláusula de escalamiento Inglaterra aumenta su tonelaje de destructores a ciento noventa mil toneladas.

Información	PATRIA	Las Últimas
Radiotelegráfica		Noticias de Todas Partes Del Mundo
Extranjera	JUEVES 3	SEPTIEMBRE-1936

La Guerra Civil Española

FUENTE REBELDE

Bombardearon Madrid, Málaga y Se Toman Guadalajara. - Ocupan el Fuerte San Marcial en Irún

TOMAN BEHOBIA TRAS NUTRIDO FUEGO

MADRID, 2. — Radiospecial PATRIA. — Los aviones enemigos se acercaron nuevamente sobre Madrid, dejando caer varias bombas que no produjeron ningún efecto. La organización de defensa aérea del Gobierno crepité a los a tanantes antes de que pudieran hacer algún daño.

Se informa de fuente fidedigna que los leales han capturado la importante población de Huesca al noroeste, acerca del baluarte rebelde, Zaragoza.

El gobierno confirma que los aviones rebeldes han bombardeado pesadamente Málaga en la Costa Sur. Un despacho autorizado dice que muchas personas inocentes resultaron gravemente heridas, entre ellas las monjas de un colegio.

Los rebeldes proclaman la victoria en Guadalajara, al noroeste de Madrid, en donde dicen ellos que sus aviones de bombardeo han incendiado la gran fábrica de automóviles hispano-suiza que trabaja por cuenta del gobierno.

Se Descarrila El Tren De Laredo Resulta un Muerto

MEXICO CITY, miércoles 2. Radiospecial PATRIA. — Hoy ocurrió un desastre al momento del tren de Laredo, habiendo resultado muerto un empleado, y heridos tres pasajeros de segunda, tres soldados y seis empleados, todos ellos de nacionalidad mexicana.

Muere un Piloto Al Caer el Avión

RIO DE JANEIRO, 2. Radiospecial PATRIA. — En el estado de Santa Catalina ocurrió un avión de pasajeros ayer, matándose el piloto.

FUENTE NEUTRAL

LOS REBELDES SE TOMAN IRUN.- LABOR DE LOS CURIOSOS

HENDAYA, 2. — Radiospecial PATRIA. — Una lluvia fina ha caído cayendo sobre la región, y la noche es muy negra. En Behobia no hay encendida ni una sola luz. Algunos relámpagos iluminan la oscuridad. Son fusiles y ametralladoras que crepitan. Es muy difícil juzgar del progreso realizado por las tropas rebeldes desde el último avance que hicieron. Sin embargo, parece que los tiros van ser cada vez más en el centro de la ciudad.

¿Qué va a hacer el comandante rebelde? ¿Irá a ensayar la toma de Irún por la noche? ¿Esperará el alba para volver a comenzar la acción? Porque la caída de Irún es ya un hecho: hoy llegaron 54 milicianos del frente popular procedentes de Irún, y éstos cuentan que si no han efectuado la toma de Irún los rebeldes, se deba a que éstos no quieren más de

Se Descarrila El Tren De Laredo Resulta un Muerto

MEXICO CITY, miércoles 2. Radiospecial PATRIA. — Hoy ocurrió un desastre al momento del tren de Laredo, habiendo resultado muerto un empleado, y heridos tres pasajeros de segunda, tres soldados y seis empleados, todos ellos de nacionalidad mexicana.

Muere un Piloto Al Caer el Avión

RIO DE JANEIRO, 2. Radiospecial PATRIA. — En el estado de Santa Catalina ocurrió un avión de pasajeros ayer, matándose el piloto.

Muere un Piloto Al Caer el Avión

RIO DE JANEIRO, 2. Radiospecial PATRIA. — En el estado de Santa Catalina ocurrió un avión de pasajeros ayer, matándose el piloto.

Muere un Piloto Al Caer el Avión

RIO DE JANEIRO, 2. Radiospecial PATRIA. — En el estado de Santa Catalina ocurrió un avión de pasajeros ayer, matándose el piloto.

Espejos difanos que retratan en su brumada tersura la lejanía azul de las montañas, el verdoso del bosque, el magico azul del cielo, Casa Aviles.



SEPTIEMBRE-1936